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Введение. Цель статьи — анализ эволюционных изменений интересов женщин и возможностей 

их мобилизации в общественных объединениях и организациях. Характеризуя деятельность женщин 

в общественных организациях, исследователь отмечает, что они предоставляют женщинам возмож- 

ность активного участия в публичной политике. В нашей стране проблема заключается не столько в 

количественном присутствии во властных структурах, сколько в абсентеизме, отсутствии артикуля- 

ции собственных интересов женщин. 

Методы. Методологической основой в работе являются исследования, посвящённые советской 

и современной гендерной системе, социальной и политической мобилизации, общественному и поли- 

тическому сознанию. В качестве методов исследования выступают проведённая автором в 2015— 

2018 гг. серия интервью с участницами женских объединений (n=24) и вторичный анализ данных. 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Различные этапы раз- 

вития женских общественных объединений связаны с решением ключевых интересов женщин, поли- 

тизации их сознания. Так, на дореволюционном этапе интересы женщин были связанны с профессио- 

нальной занятостью и экономической независимостью, возможностью получения высшего образова- 

ния. Советский период характеризовался этакратическим порядком, где женские общественные орга- 

низации выступали формой идеологической работы и политической мобилизации. Интересы женщин 

как социальной группы отдельно не ставились, а их деятельность была направлена на решение про- 

блем, связанных с социальными ролями женщин (помощь семье и детям, быт и пр.). Постсоветский 

период характеризуется всплеском активности женских объединений, где на передний план выдви- 

гаются идеи равноправия, реформирования политической и социальной системы. Политическое соз- 

нание женщин изменяется под влиянием изменившейся социальной практики. К концу 90-х годов на 

смену ожиданиям позитивных перемен пришла апатия и отчуждённость. Ухудшение социально- 

экономического положения семей вызывало необходимость женских объединений отказаться от соб- 

ственных политических интересов, а обратиться к защите социально незащищённых групп населения. 

Заключение. На современном этапе женские общественные объединения выступают выразите- 

лями интересов различных социальных групп, участвуют в решении широкого круга вопросов. Сами 

общественные объединения сталкиваются с рядом трудностей, к которым автор относит: организаци- 

онные сложности, недооценку необходимости политического участия, слабую ресурсную обеспечен- 

ность. 
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Introduction. The purpose of the article is to analyze the evolutionary changes in the interests of women 

and the possibilities of their mobilization in public associations and organizations. Describing the activities of 

women in public organizations, the researcher notes that they provide women with the opportunity to actively 

participate in public policy. In our country, the problem is not so much in the quantitative presence in power 

structures, as in absenteeism, the lack of articulation of women's own interests. 

Methods. The methodological basis of the work is research on the Soviet and modern gender system, 

social and political mobilization, social and political consciousness. The research methods performed by the 

author in 2015—2018 are the research methods. a series of interviews with participants in women's associa- 

tions (n = 24) and secondary data analysis. 

Results. The various stages in the development of women's public associations are connected with the 

solution of the key interests of women and the politicization of their consciousness. So, at the pre- 

revolutionary stage, the interests of women were associated with professional employment and economic 

independence, the possibility of obtaining higher education. The Soviet period was characterized by a tactical 

order, where women's public organizations acted as a form of ideological work and political mobilization. 

The interests of women as a social group were not set separately, and their activity was aimed at solving 

problems related to the social roles of women (helping families and children, life, etc.). The post-Soviet peri- 

od is characterized by a surge in the activity of women's associations, where the ideas of equality, reforming 

the political and social system come to the fore. The political consciousness of women is changing under the 

influence of changing social practices. By the end of the 1990s, the expectations of positive changes were 

replaced by apathy and alienation. The deteriorating socio-economic situation of families necessitated wom- 

en's associations to abandon their own political interests, and turn to the protection of socially vulnerable 

groups. 

Conclusion. At the present stage, women's public associations are expressing the interests of various 

social groups and are involved in solving a wide range of issues. Public associations themselves face a num- 

ber of difficulties, to which the author relates: organizational difficulties, underestimation of the need for 

political participation, and poor resource provision. 

Keywords: political consciousness, gender, women, political participation, political activity, ethocratic 

order, mobilization 
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